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ПРАКТИКА НА ЗиДе
Поручено «зарядить» 
будущих инженеров 
интересом к профессии

• 4

ШТРИХИ ИСТОРИИ
80 лет назад: 
Мы сами строим 
свой завод!

• 8, 9

ЗАВОДСКОЙ ГУРУ
Интеллектуально-
развлекательный 
конкурс ЗиДа

• 12

Километры 
трубопроводов 
Обычные будни цеха № 63

В материалах, посвященных цеху № 63, мы регулярно рассказываем о работе 
подразделения в авральном режиме. Вот и сегодня начальник цеха В. А. Соловьев 
называет целый список адресов, где работники цеха проводят раскопки, 
устраняют аварии, производят замену изношенных труб, ремонтируют старые 
колодцы. А почему бы «Дегтярёвцу» своими глазами не увидеть масштабы 
проводимой работы? Владимир Алексеевич поддержал нашу идею.
На всех объектах работают восемь бригад слесарей аварийно- 
восстановительных работ, задействован весь транспортный парк 
цеха: пять экскаваторов, спецтехника, кран-манипулятор.

• 10, 11

Ф
ото Е. П

роскурова.



«Дегтярёвец» №26  5 июля 2023 года22
АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ ОПК

Международный военно- технический 
форум состоится с 14 по 20 августа

«АРМИЯ-2022». ИТОГИ
«В прошлом году на площадках форума полторы тысячи предприятий и орга-

низаций представили 28 тысяч образцов продукции военного и двой ного назначе-
ния. Были заключены государственные контракты на 525 млрд руб лей. Проведено 
340 научно- деловых мероприятий с участием двадцати одной тысячи специали-
стов. Общее количество посетителей составило почти два миллиона человек», – 
напомнил главные итоги «АРМИЯ-2022» министр обороны РФ Сергей Шойгу.

В Международном военно- 
техническом форуме 
«Армия-2023» примет 
участие ОАО «ЗиД» 
и представит образцы 
стрелково- пушечного 
и гранатометного 
вооружения.

«АРМИЯ-2023».
ПОКАЗЫ, 
ВЫСТАВКИ, 
ПЕРСПЕКТИВЫ

Глава военного ведомства про-
информировал участников заседа-
ния коллегии Министерства обороны 
об основных спланированных меро-
приятиях МВТФ «АРМИЯ-2023», 
отметив, что на  сегодняшний день 
41 иностранное государство выразило 
желание направить свои делегации 
на предстоящий форум.

«Для зарубежных гостей плани-
руется динамический показ возмож-
ностей экспортных образцов продук-
ции военного и двой ного назначения, 
пройдет день военно- технического 
сотрудничества.

На   выс т а в очных п лоща дках 
будут продемонстрированы основ-
н ы е  эл е м е н т ы  п е р с п е к т и в н ы х 
разведывательно- огневых комплексов 
артиллерии.

П р е д п р и я т и я  о б о р о н н о - 
промышленного комплекса и научные 
организации поделятся своим опытом, 
своими наработками по совершенство-
ванию средств вооруженной борьбы 
с учетом опыта их применения в специ-
альной военной операции.

Правительство Российской Федера-
ции и Минпромторг подготовят экспо-
зицию «Диверсификация оборонно- 
промышленного комплекса России».

Впервые Министерство обороны 
совместно с Национальным центром 
по  развитию искусственного интел-
лекта развернет специализирован-
ную выставку передовых достижений 
в  области отечественных IT-техно-
логий и  технологий искусственного 
интеллекта.

Планируется провести свыше трех-
сот научно- деловых мероприятий 
по актуальным аспектам развития Воо-
руженных Сил, российского оборонно- 
промышленного комплекса и  меж-
дународного военно- технического 
сотрудничества», – сообщил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу.

ВПК.name

Напомним, наше предприятие приняло участие в ди-
намическом показе перспективных образцов воо-
ружения для высшего руководства Минобороны, 
на котором мы представили модернизированный 
роботизированный комплекс «Нерехта». Был про-
демонстрирован военно- технический эксперимент 
по обеспечению применения высокоточного оружия, 
который получил наивысшую оценку представителей 
министерства. Статическая экспозиция ОАО «ЗиД» 
располагалась в одном из павильонов выставочного 
комплекса. Были представлены образцы стрелково- 
пушечного и гранатометного вооружения, а также 
роботизированный комплекс полигонного обору-
дования, который был показан впервые. Ожидаемо 
наша продукция вызвала огромный интерес не толь-
ко у профессиональных военных, но и гражданских 
гостей форума.

ЭКОНОМИКА
О закупках 
промышленной 
продукции

Постановление от  30  июня 
2023 года № 1083. Правительство 
продолжает поддерживать произ-
водителей промышленной продук-
ции. Принято решение расширить 
перечень оборудования, поставки 
которого авансируются в объёме 
не менее 80% цены контракта при 
государственных закупках. Поста-
новление об этом подписал пред-
седатель Правительства Михаил 
Мишустин.

В обновлённый перечень добав-
лено 10 видов металлургического 
и  подъёмно- транспортного обо-
рудования. Это в том числе строи-
тельные краны, лифты, подъёмные 
машины для складов, электропечи 
и промышленные камеры.

Механизм авансирования заку-
пок промышленной продукции 
был введён в конце 2022 года в рам-
ках мер поддержки производителей 
станкоинструментальной промыш-
ленности. Расширение этого меха-
низма позволит ускорить процесс 
наращивания производственных 
мощностей и  нарастить объёмы 
выпускаемой продукции.

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОЛИТИКА
Об увеличении 
МРОТ на 18,5%

Минтруд России уже в ближай-
шее время представит на  обще-
ственное обсуждение поправки, 
разработанные по поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина, 
об  увеличении МРОТ на  18,5% 
с 1 января 2024 года. Об этом в ходе 
федерального этапа Всероссийской 
ярмарки трудоустройства сообщил 
глава Минтруда Антон Котяков.

«По  поручению президента, 
с 1 января 2024 года МРОТ возрас-
тет на 18,5% и составит 19242 руб-
ля. Соответствующие поправки 
Минтрудом подготовлены и в бли-
жайшее время в  соответствие 
с  процедурой будут вынесены 
на  общественное обсуждение. 
С  учетом будущего повышения, 
за 3 года – с 2022 по 2024 – МРОТ 
возрастет более чем в  полтора 
раза – на  66,5%», – сказал глава 
Минтруда России Антон Котя-
ков на полях федерального этапа 
Всероссийской ярмарки трудоу-
стройства «Работа России. Время 
возможностей».

По информации 
Правительства РФ

и Минтруда РФ.

«Армия-2022». У экспозиции ОАО «ЗиД».
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НАГРАДЫ ДЕГТЯРЁВЦАМ
Заслуженные награды от Министерства 
промышленности и торговли РФ
28 июня на оперативном 
совещании 
в административном 
корпусе генеральный 
директор ОАО «Завод 
им. В. А. Дегтярёва» 
А. П. Казазаев вручил 
заслуженные награды 
от Министерства 
промышленности 
и торговли РФ работникам 
предприятия – С. Ю. Галкину 
(производство 
№ 81) и Н. А. Прохорову 
(производство № 3).

Заместитель начальника производ-
ства по подготовке производства № 81 
Сергей Юрьевич Галкин был награж-
ден медалью М. Т.  Калашникова. 
Общий трудовой стаж работы Сер-
гея Юрьевича составляет 37 лет, из них 
20 лет он работает на ЗиДе. С. Ю. Гал-
кин относится к руководителям, кото-
рые стремятся к развитию, нацелены 
на успех и создают не только собствен-
ный настрой, но  и  ставят цели для 
всего коллектива.

Большой опыт и  квалификация 
позволяют ему быстро и качественно 
решать поставленные задачи. Обладая 
коммуникабельностью, тактичностью 
и уважением к подчиненным, пользу-
ется заслуженным авторитетом в кол-
лективе. Сергей Юрьевич является 

верным ориентиром для специалистов 
в своей области.

Свой богатый производственный 
опыт он охотно передает молодому 
поколению.

Мастер участка производства № 3 
Николай Александрович Прохоров 
награжден медалью В. В. Бахирева. 
Общий трудовой стаж работы Нико-
лая Александровича составляет 40 лет, 
из них более 30 – в ОАО «ЗиД».

Н. А. Прохоров зарекомендовал себя 
руководителем с высокими организа-

торскими способностями, грамотно 
координирующим действия своих 
подчинённых. Он ориентирует кол-
лектив на стабильное выполнение пла-
новых заданий в строгих рамках мате-
риальных затрат, бережного отношения 
к энергоресурсам, материалам и заго-

товкам. В настоящее время работает 
в направлении освоения смежных про-
фессий рабочими с целью взаимозаме-
няемости на рабочих местах.

В  коллективе и  у  руководства 
Н. А. Прохоров пользуется заслужен-
ным авторитетом и уважением.

Встреча защитников Отечества
30 июня, в пятницу, в профкоме состоялось торжественное собрание, посвященное Дню ветеранов боевых действий.

На собрании выступили О. Н. Алехин – председатель ВРОО УБД «Воин», 
председатель правления первичного отделения ВРОО УБД «Воин» в ОАО «ЗиД» 
С. М. Ильин, председатель профкома ЗиДа Р. В. Рябиков, вел собрание председа-
тель городского правления ВРОО УБД «Воин» В. М. Аввакумов.

На собрании были вручены награды участникам общественной организа-
ции, в том числе и работникам нашего предприятия:

Р. В. Рябиков (председатель профкома) удостоен медали за активную военно- 
патриотическую работу;

А. Б. Ходневич (ООПВР) – нагрудного знака «Защитнику Отечества»;
Г. Д. Устинов (производство № 9) – медали «За мужество и отвагу»;
А. В. Коннов (производство № 1) – медали «За боевые отличия»;

А. Е. Зубов (производство № 50) – медали «Защитнику Отечества»;
М. С. Горюнов (ОГМет) – нагрудного знака «За верность долгу».
Чествовали и юбиляров, поздравления и подарки получили А. Н. Елохин 

(производство № 2), Ю. В. Корягин (производство № 9), И. Е. Лабцов (ИП).
Ветераны боевых действий обсудили ближайшие планы, акцентировали вни-

мание на важности патриотической работы со школьниками и подростками. 
Среди других важных дел организации – поддержка семей погибших военнослу-
жащих, поддержка тех, кому нужна медицинская помощь, организация юриди-
ческих консультаций для участников боевых действий и членов их семей, благо-
творительные акции.

Заслуженные награды получают С. Ю. Галкин и Н. А. Прохоров.

Награды Минпромторга за 1 полугодие 2023 года по-
лучили 64 работника завода, из них восемь человек 
удостоены медалей министерства.
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ПРАКТИКА НА ЗиДе 

В ПКЦ: УЧЕБНО- ТРЕНИРОВОЧНЫЕ ЗАДАЧИ 
ПО ПРОГРАММИРОВАНИЮ И ОСОБЕННОСТИ 
КОНСТРУКТОРСКОЙ РАБОТЫ

Студенты второго курса, обучающиеся по специальности «информатика 
и вычислительная техника» были распределены для практики в УИТ, ПКЦ, ОГТ, 
производства № 50 и № 81.

В проектно- конструкторском центре каждому практиканту также был назна-
чен руководитель практики.

Иван Ерёменко проходил практику в КБ № 3, наставником выступила его 
однофамилица – Олеся Сергеевна Ерёменко, инженер- конструктор 3 категории.

Иван Ерёменко, поступая учиться в КГТА, интересовался работой баз данных. 
Дни практики были насыщены ознакомлением с базой данных «Интермех», пред-
назначенной для создания и ведения архива технической документации предпри-
ятия и управления его документооборотом.

– Нельзя приступить к работе с базой данных, не имея представления о пер-
воисточнике информации – о конструкторских документах на изделие, о порядке 
взаимодействия между заводскими службами, – говорит О. С. Ерёменко. – За время 
практики мы постарались охватить все особенности конструкторской работы: 
Иван попробовал разработать чертеж, познакомился с процессом нормоконтроля, 
пообщался с технологами, побывал в цехе и узнал, как осуществляется сдача про-
дукции представителям заказчика. Он испытал себя и в качестве программиста 
процессоров.

– Меня удивила база данных, в которой работают конструкторы, с подобными 
я еще не был знаком, – делится впечатлениями Иван Ерёменко.

Дмитрий Зайцев дни практики провел в конструкторском бюро робототех-
ники под руководством ведущего инженера- программиста Алексея Анатолье-
вича Луковникова.

– Во время практики мы предложили Дмитрию познакомиться с процессо-
рами, которые применяются у нас в изделиях, и со средой их программирования. 

В пользование ему была предоставлена отладочная плата и поставлены учебно- 
тренировочные задачи по программированию микроконтроллеров, с которыми 
он справился, – рассказывает А. А. Луковников.

– В изделиях используются отечественные микроконтроллеры. Раньше я про-
граммировал микроконтроллеры Arduino и STM. Программирование контроле-
ров отечественного производства стало для меня новым опытом. Я познакомился 
со средой разработки. Заметил, что есть у российских контроллеров что-то общее 
с микроконтроллерами STM – в создании заложены общие принципы, но при этом 
программируются чуть по–другому, – делится впечатлениями Д. Зайцев.

Е.ГАВРИЛОВА. Фото автора.

В ПРОИЗВОДСТВЕ № 1: 
ОТ ЗАГОТОВОК 
ДО ПЕРЕДАЧИ ГОТОВЫХ 
ДЕТАЛЕЙ НА СБОРОЧНЫЙ 
УЧАСТОК 

Руководителями практики высту-
пили инженеры- технологи 1 категории 
Марина Юрьевна Самсонова (отде-
ление №  2)  и Елена Владимировна 
Матвеева (отделение № 3), курировал 
работу ведущий инженер- конструктор 
техотдела Алексей Николаевич Морев. 
Именно он провел практикантам под-
робную экскурсию по  производству 
и  технологическим циклам, показал 
уникальное оборудование, обеспечи-
вающее техпроцессы обработки. Сту-
денты познакомились со всеми этапами 
производства стрелково- пушечного 
вооружения: от заготовок до передачи 
готовых деталей на сборочный участок.

Работа под присмотром руководи-
теля практики подразумевала изуче-
ние техпроцесса изготовления одной 
из деталей.

Кирилл Кочкуров (руководитель 
практики Е. В. Матвеева) изучал тех-
нологию изготовления детали «регуля-
тор газовый», а Артем Борисов (руко-
водитель практики М. Ю. Самсонова) 

работал с технологическим процессом 
на деталь «гайка».

– Название детали не  говорит 
о ее сложности, – комментирует зада-
ние, выданное студентам Е. В. Матве-
ева. – В первом производстве нет легких 
деталей – все они имеют сложную кон-
фигурацию, ко всем деталям предъяв-
ляются высокие требования к чистоте 
обработки поверхности, к их разме-
рам заданы минимальные предельные 
отклонения допусков.

– Практика сейчас оказалась 
намного интереснее, чем после первого 
курса. На втором курсе мы начали изу-
чать специальные предметы, познако-
мились со станками с программным 

управлением. На практике была воз-
можность увидеть их в работе, посмо-
треть, как осуществляется наладка, как 
исполняется написанная программа. 
Хотелось бы в дальнейшем научиться 
работать на таких станках, – делится 
впечатлениями Артем Борисов.

– На этой практике мы изучали 
техпроцессы и станки с ЧПУ более под-
робно. В производстве изготавливают 
много разных деталей, на одну из них 
нам показали заготовку, и какой она 
получается после мехобработки. Уди-
вило, что до  90% от  массы металла 
уходит в стружку из-за конструктив-
ной особенности детали, – дополняет 
Артема Кирилл Кочкуров.

Закончилась 
производственная 
практика у студентов 
второго курса КГТА. 
Проходить ее на завод 
им. В. А. Дегтярёва 
был направлен 31 
человек. Шесть из них 
получают образование 
по специальности 
«конструкторско- 
технологическое 
обеспечение 
машиностроительных 
производств», 
остальные обучаются 
по специальности 
«информатика 
и вычислительная техника». 
Ранее в «Дегтярёвце» 
мы рассказали о практике 
студентов первого курса 
КГТА. У них занятия 
носили ознакомительный 
характер. Студентов 
второго курса 
руководители практик 
уже включают в работу 
отделов, производственных 
отделений и работают 
с практикантами 
индивидуально.
Руководители практик – 
люди, увлеченные своим 
делом. Именно им 
поручено «зарядить» 
будущих инженеров 
интересом к профессии, 
показать ее особенности 
и смежные направления, 
а также вовлечь 
в мир технологий.

Поручено «зарядить» 
будущих инженеров 

интересом к профессии

Е. Матвеева, К. Кочкуров, А. Морев, А. Борисов, М. Самсонова.

Д. Зайцев, А. Луковников, И. Ерёменко, О. Ерёменко.
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УЧЁБА ПРОФСОЮЗНЫХ ЛИДЕРОВ
«Эффективное руководство 
профсоюзной организацией»
26 и 27 июня в профкоме завода состоялась учеба профсоюзных лидеров 
ОАО «ЗиД». Спикером мероприятия стала специалист из Санкт- Петербурга, 
практический психолог, бизнес- тренер Ирина Борисовна Зайчикова.

Тема обучения – «Эффективное 
руководство профсоюзной организа-
цией». Всего состоялось четыре заня-
тия – «Развитие управленческих ком-
петенций профсоюзного лидера», 
«Система работы и  практические 
алгоритмы мотивации профсоюзного 
членства», «Психологические типы 
переговорщиков. Структура межлич-
ностных взаимоотношений в перего-
ворах, приемы установления контакта 
с партнерами», «Психология и навыки 
общения».

В  обучении приняли участие 
также профсоюзные лидеры других 
предприятий.

– Утверждала и буду утверждать: 
нет плохих и хороших людей, вы про-
сто не умеете их готовить, – начала 
свое выступление с шутки Ирина Бори-
совна. – В профсоюзной работе самая 
большая сложность – это люди. Они 
приносят больше всего риска, много 
негативных эмоциональных состоя-
ний, потому что большинство из них 
обращаются не с позитивом, а с про-

блемами. Поэтому для профсоюзного 
лидера так важны все составляющие 
переговорного процесса: деловая беседа, 
коммуникации в конфликтных ситуа-
циях, личная беседа. И все это – техно-
логии, которые можно и нужно отраба-
тывать для успешного решения самых 
сложных задач.

Ирина Борисовна – великолепный 
лектор, мастерски владеет аудито-
рий. Она умеет быстро и точно пере-
давать суть и решение самых разных 
ситуаций, эмоциональна, энергична, 

склонна к самоиронии и очень арти-
стична. Двенадцать часов обучения 
пролетели как один миг – это про ее 
тренинг. Как (и даже в чем!) встречать 
делового партнера, с какой стороны 
лучше подойти, чтобы решить вопрос 
в свою пользу, как протянуть руку для 
приветствия, как действовать в ситу-
ации конфликта, как грамотно доне-
сти информацию до аудиала, визуала 
и кинестетика – это и многое другое 
смогли не просто узнать, а в прямом 
смысле прожить собравшиеся в зале: 
было много реальных историй и прак-
тических заданий. В конце обучения 
Ирина Борисовна продемонстриро-
вала интересную методику, с помощью 
которой можно определить тип лич-
ности собеседника: трое испытуемых 
с удивлением подтвердили, что психо-
лог с точностью до 90 процентов рас-
сказала о них чистую правду.

Все присутствующие отметили, 
что обучение было полезным и инте-
ресным. Председатель профкома 
Р. В.  Рябиков поблагодарил Ирину 
Борисовну и  выразил надежд у 
на дальнейшее сотрудничество.

ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

ВОПРОС- ОТВЕТ
Спортивная 
компенсация
1 июня профсоюзный комитет ЗиДа выпустил 
и утвердил Положение, согласно которому заводчане 
могут получить компенсацию за годовые абонементы 
в спортивные клубы. Подробности о возможностях 
компенсации рассказал Руслан Анатольевич Бобрулько, 
специалист профсоюза по культурно- массовой, 
спортивной работе и административным вопросам.

Согласно Положению, компенса-
ция может быть выделена члену проф-
союза один раз в год, если в текущем 
году ему не оказывались другие меры 
социальной поддержки от ППО ЗиД. 
Для каждого заводского подразделе-
ния определена квота на компенсацию 
абонементов; эта информация есть 
в Положении.

Начало действия Положения о ком-
пенсации – с 1 июня 2023 года. Абоне-
менты, приобретённые раньше этой 
даты, не компенсируются.

Годовой абонемент может быть при-
обретён в  любом спортивном заве-
дении на  выбор работника. Сумма 
компенсации от профкома – фиксиро-
ванная, и составляет 5500 руб лей.

Преимущественное право на полу-
чение компенсации имеют:

• члены профсоюза, не  имеющие 
нарушений трудовой и общественной 
дисциплины;

• члены профсоюза, имеющие более 
длительный стаж в профсоюзе;

• члены профсоюза, не  имеющие 
длительного стажа, но  проявившие 
себя в производственной и/или обще-
ственной деятельности (по ходатайству 
председателя цехового комитета и/или 
руководителя подразделения).

Алгоритм действий для получения 
компенсации:

1. Член профсоюза подаёт письмен-
ное заявление председателю цехового 
комитета с указанием названия спор-

тивного заведения, периода действия 
абонемента и стоимости занятий;

2. Цеховый комитет на очередном 
заседании рассматривает поданное 
заявление на возможность предостав-
ления компенсации в  соответствии 
с Положением;

3. В случае соблюдения всех пред-
усмотренных Положением пунктов 
и наличия места в соответствии с кво-
той, цеховой комитет принимает 
решение о предоставлении работнику 
компенсации;

4. Член профсоюза предоставляет 
специалисту профкома по культурно- 
массовой и спортивной работе доку-
менты, подтверждающие оплату абоне-

мента, и получает компенсацию в кассе 
профкома;

5. Председатель цехового комитета 
информирует работника о принятом 
решении и о времени получения ком-
пенсации в кассе профкома.

Также, согласно новому пп. 7 ст. 219 
НК РФ за покупку спортивных або-
нементов и  других физкультурно- 
оздоровительных услуг можно полу-
чить налоговый вычет. Возврат средств, 
потраченных в  2023  году на  фит-
нес, может быть осуществлён нало-
гоплательщиком посредством подачи 
в ИФНС по месту жительства деклара-
ции 3-НДФЛ по окончании налогового 
периода (то есть в 2024 году).
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ПОКА ВСЕ ДОМА

8 ИЮЛЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ
Наш проект «Пока все 
дома с «Дегтярёвцем» 
стартовал два года назад. 
Он посвящен семье 
и семейным ценностям. 
Ходить в гости случается 
не часто – не каждый 
готов пустить публичность 
в уютный мир своей семьи, 
откровенно рассказать 
не о работе, а о своих 
близких людях и семейных 
устоях. Зато участниками 
нашего проекта становятся 
замечательные люди – 
творческие, неординарные, 
способные сделать жизнь 
вокруг себя спокойной 
и комфортной. И у них 
есть, чему поучиться.
Герои сегодняшней 
публикации – семья 
Борисовых. В преддверии 
Дня семьи, любви и верности 
мы побывали у них в гостях.

Глава семьи, Николай Владимиро-
вич Борисов, признается, что живет, 
как в малине. Еще бы! Ведь, помимо 
любящей и  любимой супруги его 
окружают еще пять принцесс! В семье 
Борисовых – пятеро детей, и все они 
девочки, которые просто обожают 
папу, настоящие папины дочки.

Как получилось так, что Николай 
и Юлия Анатольевна, мама девочек, 
встретились?

В  те  годы Николай, как и  Юлия, 
работал на  нашем предприятии. 
Судьбу двух сердец устроила энер-
гичная подруга: для Николая она 
приходилась соседкой по  дому, 
а  для Юлии – коллегой по  работе. 
Страшно представить, что было бы, 
если бы не такая талантливая сваха! 
В 2009 году Юлия и Николай позна-
комились, а уже в 2010 родилась их 
первая общая дочь, София. Полина, 
старшая из девочек, родилась в пер-
вом браке Юлии. Сейчас старшие 
девчонки, разница между которыми 
четыре года, – не разлей вода, и бди-
тельно следят, чтобы бешеная энергия 
младших, бьющая через край, не поки-
дала границ мирного русла.

Следующей появилась на  свет 
Ярослава, ей 10  лет, она учится 
в  третьем классе. «Мы  не  знали, 
кого ждем, мальчика или девочку, 
УЗИ не давало нам ответа, – смеется 
Юлия. – Поэтому подстраховались 
и выбрали такое имя: был бы маль-
чик – стал бы Ярославом».

За Ярославой последовала Викто-
рия, сейчас ей 8 лет, в этом году она 
окончила 1 класс.

Самая младшая из принцесс – Ели-
завета. Она пока ходит в детский сад 
и  готовится к школе – в  следующем 
учебном году она станет первоклаш-
кой. К  слову, год будет непростым 
для семьи – Лиза только начнет свою 
школьную жизнь, а Полина будет про-
щаться со школой, впереди у Борисо-

вых – два выпускных, в детском саду 
и в школе.

Полина уже выбрала будущую 
профессию – она мечтает стать педа-
гогом, преподавать старшеклассни-
кам физику и математику, планирует 
поступать в  Нижегородский госу-
дарственный педагогический уни-
верситет им.  Минина. Она – чело-
век творческий, каким и должен быть 
учитель, любит что-то мастерить, уча-
ствует в  научно- практических про-
ектах и конференциях, учится играть 
на гитаре.

София любит рисовать, плести 
браслетики из бисера, гулять с друзь-
ями. Она школьница, и все планы пока 
впереди. У старших девочек больше 
всего забот – помогают маме с убор-
кой, готовкой, присматривают за млад-
шими, помогают им учить уроки.

Ярослава, Виктория и София любят 
рисовать, танцевать, петь, гулять 
в парке и обожают купаться.

Откуда такое желание иметь боль-
шую семью?

– Многодетной была семья моей 
бабушки, их тоже в семье было семь 
человек. Наверное, от нее, – задума-
лась Юлия. – Хотя изначально мы 
таких планов не строили. Просто зару-
чились поддержкой наших мам, бабу-
шек девчонок, которые очень помо-
гают и поддерживают нас.

Организовать быт такой семьи – 
задача не из легких, тут требуется тер-
пение, сила воли и понимание. Вза-
имовыручка на  первом месте, кто 
успел – тот и  помог, поддержал 
остальных. «И Полина чистит 10 кар-
тошек!» – комментирует под хохот 
остальных шустрая Виктория.

Трудно поверить, что у такой боль-
шой семьи остается время для отдыха. 

Ведь и  Юлия, и  Николай работают, 
да еще и со сверхурочными! Николай – 
сварщик в АО НПО «Точмаш» (КМЗ), 
Юлия – сверловщица 4 разряда в про-
изводстве № 1. В профессии маме Юле 
пришлось непросто: на ЗиД она пере-
шла с другого предприятия, где рабо-
тала на фрезерном станке, сверлиль-
ный освоила с нуля. А потом на шесть 
лет ушла в декрет.

– Когда вернулась на работу, было 
очень тяжело, – вспоминает Юлия. – 
Снова все пришлось начинать заново. 
Но ничего, я справилась, помогли кол-
леги, и теперь я сама наставник моло-
дежи, горжусь своими учениками.

К а з а л о с ь   б ы ,  п ок а  п ри ш л и 
с  работы, приготовили всем ужин, 
всех покормили, прибрали, пости-
рали, уложили спать – все, сил больше 
ни  на  что не  осталось. Но  Бори-
совы умеют ценить время, проведен-
ное вместе. Зимой дружно отправля-
ются в лес, кататься на лыжах, санках, 
ватрушках. Да,  потом нужно всех 
согреть и высушить кучу одежды, зато 
сколько радостных эмоций! Летом 
отправляются на  прогулку на  вело-
сипедах или в деревню к бабушкам. 
К одной бабушке могут приехать одно-
временно и не все пять внучек разом – 
распределяются, громко споря, кому 
к кому ехать. Едут не только жарить 
шашлыки, бегать и гулять, помогают 
с поливом и прополкой, сбором уро-
жая. Ездит семья и  на  экскурсии – 
недавно, например, побывали в Суз-
дале, а  до  этого посещали Нижний 
Новгород, Москву, на прошлой неделе 
побывали в  аквапарке. В  2021  году 
мама с дочками отправились на юг – 
дотацию на отдых многодетной семье 
предоставило государство.

– Программа была рассчитана 
на определенный возраст детей – с 7 
до 18 лет, – поясняет Юлия. – У меня 
в тот момент под эту категорию под-
ходили трое детей, вот они и  я  как 
с опр ов ож да ющая по ех а ли б е с-
платно, а двоих пришлось оплачивать 
из  семейного бюджета. Отдохнули 
в поселке Лермонтово, радостных вос-
поминаний осталось много!

А  на  как у ю еще поддержк у 
от государства может рассчитывать 
многодетная семья, какими льготами 
смогли воспользоваться Борисовы?

– Купили двухкомнатную квар-
тиру за  счет материнского капи-
тала, – рассказывает Юлия. – Сейчас 
переехали в трехкомнатную, поменя-
лись с родителями: они перебрались 
жить в  деревню. Собственный дом 
пока остается нашей мечтой.

Для понимания: семья из  семи 
человек живет в  самой обычной 
панельной девятиэтажке, в обычной 
квартире на девятом этаже. Некото-
рые ахнут: как они там умещаются? 
Честно говоря, с  трудом: девочки 
живут в двух маленьких комнатах – 
двое старших в одной, трое младших – 
в другой. Но места и тепла в этой семье 
хватает всем.

Все праздники встречают всей 
семьей, вместе с  родителями. Отец 
Юлии Анатольевны – баянист, так что 
живая музыка обеспечена. И, конечно, 
в  Новый год к  детям приходит Дед 
Мороз и всем дарит подарки.

В чем секрет семейного счастья?
– В любви и  взаимопонимании, 

взаимопомощи и поддержки, во вни-
мании к каждому, – уверена Юлия.

Н. СУРЬЯНИНОВА.
Фото автора.

Семь «Я» Борисовых
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80 ЛЕТ НАЗАД
Мы продолжаем рассказ о жизни 
и работе коллектива завода 
№ 2 Народного комиссариата 
вооружения СССР в середине 
Великой Отечественной вой ны.
80 лет назад, 5 июля 1943 года 
началось одно из крупнейших 
сражений – битва на Курской 
дуге. А в тылу, на своем трудовом 
фронте коллектив оборонного 
завода в Коврове продолжал 
совершенствовать оружие для 
Красной армии, наращивать его 
выпуск, чтобы обеспечить вой-
ска для решающих боев.

«Мы сами 
строим 
свой 
завод!»
Такой заголовок появился 
в одном из выпусков заводского 
бюллетеня с трудового фронта 
в начале лета 1944 года.

А ровно за год до этого – в мае, июне, 
начале июля 1943-го – шла самая круп-
ная стройка военного времени, которая 
уже тогда стала легендарной страницей 
заводской летописи. Новый производ-
ственный корпус получил название 
«Комсомольский» – в память о возво-
дивших его молодых работниках. Стро-
ительство началось 8  мая 1943  года. 
Тогда еще никто не знал, что остава-
лось два года до Победы и меньше двух 
месяцев до начала Курской битвы.

О  строительстве Комсомоль-
ского корпуса я, тогда еще школьник, 
мало что знавший об истории нашего 
города и завода (где же было прочи-
тать о ковровских оружейниках – эта 
тема еще оставалась закрытой), впер-
вые услышал от своей мамы – она рабо-
тала на заводе с 1940 года и была среди 
многих тысяч участников народной 
стройки. А потом об этом написали 
в книгах по истории Коврова и завода, 
в газетах появились очерки В. А. Григо-
рьева – он начал работу на заводе еще 
до вой ны и тоже работал на возведении 
корпуса. А чуть позже довелось присут-
ствовать на митинге, когда открывали 
мемориальную доску на здании Комсо-
мольского корпуса (ее первый вариант, 
который потом заменили более долго-
вечным, в металле), выступали и ком-
сорг завода 1940-х, ветеран трудового 

фронта В. Д. Тменов, и руководитель 
комсомольской организации 1970-х 
В. А. Мохов…

Так сохранялась и  передавалась 
новым поколениям эстафета памяти 
об еще одном трудовом подвиге кол-
лектива нашего завода.

ДЛЯ НОВОГО 
ПРОИЗВОДСТВА НЕ БЫЛО 
ДАЖЕ УГОЛКА

В середине Великой Отечественной 
вой ны большой корпус был необходим 
для организации особо важного в тот 
момент производства – заводу пред-
стояло начать выпуск 7,62-мм пулеме-
тов СГ-43 и станков к ним. Если точнее, 
в мае, когда начинали строительство, 
еще не  знали, какой пулемет будут 
изготовлять. Еще продолжались срав-
нительные испытания нового вари-
анта станкового пулемета Дегтярёва 
ДС и пулемета, который в разработке 
и на испытаниях шел под наименова-
нием ГВГ (Горюнов – Воронков – Горю-
нов – по фамилиям трех участников 
конструкторского коллектива). Но ясно 
было одно – серийный выпуск нового 
оружия будет доверен нашему заводу.

А  производственная программа 
и без того была крайне напряженная: 
ручные и танковые пулеметы ДП и ДТ, 
противотанковые ружья ПТРД, авиа-

ционные пушки ШВАК и ВЯ-23 – и все 
они выпускались по несколько тысяч 
в  месяц (а  некоторые виды продук-
ции – десятками тысяч ежемесячно). 
Для выпуска новых образцов тре-
бовались дополнительные квалифи-
цированные кадры и металл, станки 
и инструмент. А еще – производствен-
ные площади. Без них просто негде 
было выпускать необходимые фронту 
пулеметы.

После вой ны В. А. Дегтярёв напи-
сал в  книге воспоминаний «Моя 
жизнь»: «Для организации нового про-
изводства не  находилось не  только 
цеха, но даже угла. Оставалось одно: 
неотлагательно, немедленно начать 
строительство нового цеха. Цеха 
огромного, похожего на комбинат, спо-
собного вместить в себя целый арсенал. 
И нужно было построить новый цех 
в предельно короткие сроки. А рабочей 
силы не было…

Комсомольцы приняли обязатель-
ство построить новый цех в неуроч-
ное время».

Действительно, предстояло много 
тяжелой ручной работы, нужны были 
каменщики и  землекопы, грузчики 
и бетонщики, а большинство строи-
телей были мобилизованы в  армию 
или еще в начале вой ны эвакуированы 
в восточные районы страны, где вдали 

от линии фронта создавались новые 
предприятия. Когда с 1942 года нача-
лось восстановление освобожденных 
городов, пострадавших от вражеской 
оккупации и  бомбардировок, пона-
добилась помощь и там, опять наши 
работники уезжали в  разрушенный 
Сталинград, Смоленскую, Калинин-
скую (Тверскую) области.

В  таких условиях комсомольская 
организация завода взяла шефство над 
возведением нового объекта.

М е т о д о м  н а р о д н о й 
стройки – это был не  просто краси-
вый лозунг, а  реальность военных 
дней. Первой из таких крупных строек 
стала для коллектива завода газогене-
раторная станция, пущенная весной 
1943 года. До вой ны такой объект никто 
не планировал. Но когда в 1942 году 
фашисты вышли к Волге и Северному 
Кавказу, не смогли захватить нефте-
промыслы Грозного и Баку, но отре-
зали прямые пути поставок горючего 
в центр страны, наш далекий от полей 
сражений завод оказался под угрозой 
энергетического, топливного кризиса. 
Тогда организовали заготовку дров 
в лесах Ковровского и окрестных рай-
онов, добычу торфа, и пришлось стро-
ить газогенераторную станцию. К маю 
1943-го на заводе уже был опыт строи-
тельства собственными силами.
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ПОСЛЕ 12-ЧАСОВОЙ 
РАБОЧЕЙ СМЕНЫ

Первые работы на стройплощадке 
Комсомольского корпуса начались 
8 мая в 7 часов утра, сразу после окон-
чания ночной смены. До завершения 
этого дня на субботник вышли почти 
2500 человек организованными груп-
пами, из разных производств и отделов 
завода. Причем это было еще до подпи-
сания 12 мая приказа директора завода, 
в котором были четко распределены 
обязанности и  предписано началь-
никам производств, цехов и отделов 
«заказы для строительства комсомоль-
ского корпуса выполнять вне очереди 
и под личным контролем».

На стройку приходили из всех цехов 
и отделов после своей основной смены 
(она тогда длилась 12 часов с часовым, 
а  иногда всего 30-минутным пере-
рывом на обед) и работали по 2–3–4 
часа – начиная с расчистки котлована 
и закладки фундамента.

Уже в мае о начале работ расска-
зала газета «Комсомольская правда» 
в сообщении из «города Н.», без ука-
зания точного наименования завода:

«На  строительную площадку все 
являлись организованно, бригадами 
во главе с комсоргами. Быстро полу-
чали рукавицы, железные крюки, 
лопаты, носилки и расходились на ука-
занные участки. Как муравьи, копались 
люди в котловане. То и дело наполня-
лись носилки, платформы наверху 
не успевали откатывать известковую 
землю…

На  возвышенности, около плат-
форм, расположился командный 
пункт. К микрофону подходит брига-
дир Фирсов:

– Берёмся погрузить сейчас две 
платформы стружек. Вызываем 
на соревнование бригаду Васильевой.

– Принимаем вызов и в свою очередь 
вызываем Манушина, Завьялова, Буха-
нову, – слышится голос Васильевой.

Ещё горячей закипела работа…»

Бригадир фронтовой бригады фре-
зеровщиков Виктор Иванович Журу-
хин, поступивший на завод в июле 
1941  года, в  первый месяц вой ны, 
после ускоренного выпуска из Ива-
новского Ремесленного училища № 6, 
вспоминал:

– Как бы тяжело и трудно ни было, 
наша бригада фрезеровщиков смен-
ных заданий не  срывала. И  я  хочу 
назвать всех, кто работал со  мной 
в бригаде в те годы (извините только, 
не все имена сохранились в памяти): 
фрезеровщик- вертикальщик Толя 
Дюдяев, фрезеровщики Горбашов, Щер-
баков, Зина Позволева, Лида Коробкова, 
Лида Королева, копировщик Молодкин, 
ученик фрезеровщика Коля Малыгин, 
слесари Лев Вылюднов и его сын Михаил. 
Когда не  хватало производствен-
ных площадей для увеличения выпуска 
стрелкового оружия, стали переобору-
довать действующие и строить новые 
корпуса. Одним из  таких объектов 
в 1943 году был Комсомольский корпус. 
Строили его на месте свалки метал-
лической стружки, которую мы раз-
дирали железными крючками и грузили 
в вагоны.

На  одном из  субботников такой 
клубок стружки мне помог тащить 
и погрузить в вагон директор завода 
Фомин – в стройке корпуса участво-
вали все, от рядовых рабочих до началь-
ства. За  активное участие в  этом 
строительстве мне выдали премию – 
валяные сапоги.

Сохранились и  воспоминания 
ветерана труда Ольги Павловны 
Комаровой о  том, в  каких усло-
виях тогда жил коллектив, который 
помимо основной работы строил 
новый корпус:

– В Коврове с начала вой ны была 
введена ночью полная светомаски-
ровка, света не было, окна были затем-
нены. Жизнь стала тревожной. Hа 
заводе обедали в  столовой по  тало-
нам. Помню, столовая была деревянной 
(после вой ны выстроили новую, называ-
лась «Hовинка»). Hа обед были щи или 
суп с ржавой гамзой, чечевица и каша 
из перловки. Хлеба не давали, так как 
хлеб выдавался по карточкам. Когда 
на территории завода строился Ком-
сомольский корпус, работали иногда 
и до 9 часов вечера. Таскали на носил-
ках кирпич, а в рупор оповещали, кто 
хорошо трудится, и это нас подбадри-
вало, воодушевляло. Как-то не уста-
вали, видимо, молодость укрепляла 
нашу силу, и было желание сделать все 
для фронта, для Победы.

В   к н и г е  в о с п о м и н а н и й 
В. А.  Дегтярёва тоже можно найти 
имена активных участников и руко-
водителей строительства: девушек- 
бригадиров Кати Шмановой и Маруси 
Филатовой, комсорга ЦК ВЛКСМ 
на  заводе Бориса Минина, замести-
теля директора завода по  капиталь-
ному строительству Валериана Влади-
мировича Агапова и его заместителя 
на  стройке, молодого энергичного 
инженера Алексея Лузикова (который 
стал, по словам В. А. Дегтярёва, «душой 
стройки»).

Работать на  стройку приходили 
и учащиеся заводских Ремесленного 
училища № 1 (послевоенного Профес-
сионального училища № 1) и школы 
ФЗО № 5 (ПУ № 16), участвовали в суб-
ботниках представители городских 
организаций. А еще – коллектив нахо-
дившегося в  Коврове в  эвакуации 
Ростовского драматического театра 
имени Максима Горького (из Ростова-
на- Дону). Технический персонал уча-
ствовал наравне со  всеми в  обыч-
ных строительных работах, актеры 
давали шефские концерты для участ-
ников строительства. П. В. Финогенов 
(в то время – начальник цеха, затем – 
директор завода и министр оборонной 
промышленности СССР) вспоминал, 
что с концертами на стройке выступала 
Лидия Русланова – грузовик с откину-

тыми бортами был сценой для нее и ее 
аккомпаниатора- баяниста.

Основные строительные работы 
были завершены за два с половиной 
месяца. В июле 1943 года в одних поме-
щениях большого корпуса еще продол-
жались отделочные работы, а в других 
уже устанавливалось оборудование 
и начиналось производство.

Рассказывая об этом в своей книге, 
В. А.  Дегтярёв так завершил главу 
«Наша славная молодежь»: «Когда 
я  прочел на  массивной стене: «Ком-
сомольский корпус», у меня, старика, 
навернулись на глаза слезы.

Но то были слезы радости и  гор-
дости за нашу боевую смену, за нашу 
советскую молодежь, построившую 
этот огромный корпус в  неурочное 
время, корпус, который сыграл решаю-
щую роль в производстве нового боевого 
оружия для Красной Армии».

ПОБЕЖДАЮТ 
ИДУЩИЕ ВПЕРЕД!

Пока строился корпус, завершились 
испытания, 14 июня 1943 года поста-
новлением Государственного Коми-
тета Обороны на  вооружение был 
принят пулемет П. М. Горюнова СГ-43, 
и с третьего квартала завод приступил 
к его серийному производству.

Через полгода, в  январе 1944-го 
в  Москве проходило большое Все-
союзное совещание бригадиров 
комсомольско- молодежных бригад 
заводов промышленности вооружения. 
Руководители Наркомата вооружения 
и Центрального Комитета комсомола, 
бригадиры и директора заводов расска-
зывали о накопленном за два с поло-
виной года вой ны опыте. Понятно, что 
из сотен прозвучавших имен и приме-
ров отличной работы на лучших пред-
приятиях оборонной промышленно-
сти страны только самые яркие факты 
попали в те дни на страницы централь-
ных газет. Был среди них и тот, о кото-
ром написали ведущие, самые популяр-
ные газеты того времени «Известия», 
«Комсомольская правда»:

«О том, что может дать молодёж-
ная инициатива, рассказал директор 
завода тов. Фомин. Силами молодых 
рабочих в рекордный срок – 2,5 месяца – 
на заводе во внеурочное время построен 
новый производственный корпус пло-
щадью в 13 тысяч квадратных метров. 
За  счёт высокопроизводительного 
труда на предприятии высвобождено 
много рабочих, что позволило органи-
зовать два новых производства».

В  «Комсомольской правде» эта 
информация была напечатана в боль-
шой подборке материалов совещания 
под общим заголовком, набранным 
крупным шрифтом: «Побеждают иду-
щие вперед! Чему учит опыт молодых 
вооруженцев».

Подготовил В. НИКУЛИН, 
заведующий техноцентром завода 

имени В. А. Дегтярёва.
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«ДЕГТЯРЁВЕЦ» В ЦЕХЕ № 63
На прошлой неделе 
корреспондент 
«Дегтярёвца» 
побывал 
на объектах, где 
работает цех № 63. 
За организацию 
репортажа хотим 
поблагодарить 
заместителя 
начальника цеха 
№ 63 А. В. Халатова.

На  в с е х  о бъек т ах  р аб о т а ют 
восемь бригад слесарей аварийно- 
восстановительных работ, задейство-
ван весь транспортный парк цеха: 
пять экскаваторов, спецтехника, 
кран-манипулятор.

На  улице Кузнечной запланиро-
ван капитальный ремонт дорожного 
покрытия. Он должен быть выпол-
нен до 1 сентября, но пока подрядчик 
не приступил к работе. Причина в том, 
что на дороге располагаются канали-
зационные и водопроводные колодцы, 
которые также требуют капитального 
ремонта. И  разобраться с  этой про-

блемой нужно до конца июля, чтобы 
подрядчик не  выбился из  графика. 
Колодцы – это фронт работы цеха 
№ 63. А их ни много ни мало более 80. 
К ремонту приступили еще в апреле: 
демонтировали старую кирпичную 
кладку, устанавливали железобетон-
ные кольца, плиты. На сегодняшний 
момент основной объем работы сделан. 
Аналогичная работа участком водо-
проводных сетей проводится на улице 
Крупской. Здесь также выполняется 
ремонт дороги и  тротуаров и  также 
требуется решить проблему аварийных 

колодцев. На данном участке работа 
цеха № 63 близка к завершению.

На  улице III Интернационала 
мы застали раскопки. Производи-
лась замена полностью изношенного 
50-метрового участка канализаци-
онной сети диаметром 400 мм. Рабо-
тал экскаватор, была подготовлена 
траншея глубиной до 5 метров. При 
этом канализационная линия продол-
жала действовать, а стоки постоянно 
откачивались – рядом жилые 9-этаж-
ные дома. Как пояснил мастер участка 
сетей водоотведения М. А.  Марков, 
работы на  объекте начались неделю 

назад и на данный момент основной 
их объем уже выполнен. В ближайшее 
время цех приступит к  устранению 
последствий раскопок, к благоустрой-
ству территории.

А  вот на  улице Летней до  бла-
гоустройства еще далеко. Такой  же 
400-миллиметровый коллектор на глу-
бине 3–4,5 метра. Старая труба была 
проложена почти 60 лет назад, и от нее 
уже мало что осталось, поэтому техно-
логические инциденты здесь не ред-
кость. Проблема усугублялась тем, что 
каждую весну коллектор затапливало 
талыми водами. Слесари АВР участка 

Обычные будни
Ремонт канализационного колодца на ул.Кузнечной. Откачивание канализационных стоков 

на ул. III Интернационала.

Ремонт канализационного коллектора на ул. III Интернационала.
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ЗАВОД – ЭТО МЫ

В. А. Соловьев, начальник цеха №63:

Нашим цехом сделано многое, но успокаиваться нельзя. Аварии происходят посто-
янно, ситуация накаляется с каждым днем. Нам уже не хватает техники и экскавато-
ров, людей не хватает. Мы за 6 лет работы по концессии заменили 50 км трубопро-
водов, тогда как общая протяженность сетей водоснабжения и водоотведения более 
600 км. Центральные коллекторы изношены полностью. Из-за отсутствия ливневки 
в городе вода пошла в наши канализационные колодцы. Насосы работают на преде-
ле. Раньше такого не было, сейчас происходит все чаще и чаще.

А еще начальника цеха 
№ 63 беспокоит тот факт, 
что на сегодняшний 
момент выполнение 
концессионных 
обязательств сводится 
к латанию дыр, но 
концессия – это еще 
развитие водопроводного 
и канализационного 
хозяйства. Нужны 
проекты реконструкции, 
с которыми можно 
войти в областные 
или федеральные 
программы и получить 
финансирование. И в 
этом вопросе самим, без 
участия руководства, 
без поддержки 
администрации, 
не обойтись.

Концессия: 
нужны 
проекты 
реконструкции

сетей водоотведения работают здесь 
с мая. Проложили около 350 метров 
трубопровода, но это чуть более чет-
верти запланированного объема 
работы.

В начале марта в горсовет посту-
пило обращение жителей нескольких 
пятиэтажек на ул. Зои Космодемьян-
ской. Жаловались на  слабый напор 
воды на верхних этажах в часы мак-
симального разбора. Начальник цеха 
№ 63 В. А. Соловьев знаком с пробле-
мой в этих домах. Причина её не столь 
очевидна – в дом вода подается с нор-
мативным давлением. Однако мощ-

ности водовода в  микрорайоне уже 
не хватает: построен он в  советское 
время и  не  был рассчитан на  такую 
нагрузку. Как сказал Владимир Соло-
вьев, проблема слабого напора воды 
окончательно будет решена после стро-
ительства нового водовода от Южной 
насосной станции. Тем не менее Влади-
мир Алексеевич обещал, что летом цех 
№ 63 проведет работу, которая может 
улучшить ситуацию с подачей воды. 
Ремонт начался в  апреле. На  пере-
крестке улиц Грибоедова и Зои Космо-
демьянской методом горизонтально 
направленного бурения сделан прокол 

под проезжей частью (без разрушения 
асфальта), произведена замена основ-
ной линии водоснабжения, установлена 
распределительная камера. На  этом 
участке, а также на ул. Олега Кошевого 
работы продолжаются.

Горизонтально направленное буре-
ние было применено и на ул. Маяков-
ского. Следуем туда. Здесь выполняется 
замена участка сети водоснабжения. 
Труба в аварийном состоянии, часто 
случаются утечки. Жители много-
квартирного дома на ул. Островского 
также жалуются на слабый напор воды. 
А возле дома № 87 по ул. Маяковского 

проводятся раскопки – требуется заме-
нить участок водопроводной линии 
от ввода в дом до повысительной насо-
сной станции на ул. Островского.

После того, как работы завершатся 
на  этих участках, ремонтники цеха 
№ 63 с чувством выполненного долга 
отправятся … на другие объекты. Для 
них лето – горячая пора и в прямом 
и переносном смысле.

Подготовил Е. ПРОСКУРОВ. 
Фото автора.

цеха № 63
Прокладка водопроводной линии 
методом ГНБ на ул. О. Кошевого.

Ремонт водопроводной линии 
на ул. З.Космодемьянской.

Ремонт канализационного 
коллектора на ул. Летней.

Начальник цеха №63 В.А. Соловьёв на объекте. Ремонт водопроводного ввода в дом на ул. Маяковского.



«Дегтярёвец» №26  5 июля 2023 года1212
СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ КОНКУРС

Эрудированные – налево, 
креативные – направо

Если на  первой неделе конкурса 
были только интеллект уа льно- 
развлекательные игры (публикация 
о том, как проходит «Заводской ГУРУ», 
была в прошлом номере «Дегтярёвца»), 
то вторая неделя отличалась большим 
разнообразием. Началась она опять же 
с интеллектуальной баталии – игры, 
которая называлась «Мужское/жен-
ское». Семь туров на  разные темы 
по 10–12 вопросов в каждом. Назвать 
имя, которое упоминается в  песне. 
Вспомнить художника картины. Ука-
зать изобретение по описанию исто-
рии его создания. По фактам биогра-
фии определить правителя. В  этой 
игре с первого тура лидерство захва-
тила команда «Пурпур» (УРП). Она же 
и одержала уверенную победу с резуль-
татом 98 баллов. На  втором месте 
«Первые космические цапли» (ПКЦ), 
набравшие 88 баллов, на  третьем – 
«Кордебалет» (УСС) с 82 баллами.

На этом интеллектуальные развле-
чения закончились, начались забавы 
креативные. Умеете  ли вы мыслить 
креативно? Подходить к  решению 
задачи творчески? Взглянуть на про-
блему в  другой плоскости? Предпо-
лагалось, что в  ходе «Креативного 
ГУРУ» команды смогут найти для себя 
ответы на эти вопросы. Автор и веду-
щий игры Е. В. Соколов предупредил, 
что кому-то будет непросто, а кто-то 
легко и непринужденно пройдет все 
задания (похоже, у того с креативно-
стью все в порядке). На игру даже при-
гласили уважаемое жюри: людей, кото-
рые внесли большой вклад в развитие 
движения КВН в городе (Р. Рябиков, 
В. Майоров, В. Львов), – им ли не знать 
о творческом подходе!

Что  же пришлось делать коман-
дам? Нужно было разглядеть какую-то 
сущность в  примитивном рисунке. 
Из  двух коробков спичек создать 
сказку – выстроить «Репку», «Колобок» 
или «Теремок» (немного напомнило 
уроки труда в начальной школе). Быть 

писателем или сценаристом – вот где 
источник для творчества! Сей доброе 
и вечное! Однако заказчик потребовал 
создать образ супергероя – продукт 
скрещивания человека с экзотическим 
животным. Человек-паук, человек- 
муравей, человек-волк, женщина- 
кошка… Знай, Голливуд: наши креа-
тивщики добавили десяток персонажей 
в твой список. Что делает супергерой 
на экране? Находит себе противника 
и весь фильм выясняет с ним отноше-
ния. Примерно то же самое должны 
были делать придуманные персонажи 
в  строках написанных командами 
комиксов.

Автору статьи такого еще писать 
не приходилось, и он просит коллег 
не напоминать об этом опыте.

Что думают участники об этой кре-
ативной игре? Здесь мнения раздели-
лись. Одним было откровенно скучно 
и неинтересно. Другие восторженно 
говорили, как им понравилось «креати-
вить», как подобные игры стимулируют 
мозговую деятельность и помогают соз-
давать новые нейронные связи. Соот-
ветственно первые оказались в конце 
рейтинга, вторые же его возглавили. 
На  первом месте «Первые космиче-
ские цапли», на втором – «Кордебалет» 
и  «Фавориты» (производство №  2), 
на третьем – ТБХ (производство № 81).

Завершала конкурс игра «Карао-
ке-батл», где командам предстояло 
продемонстрировать свои вокаль-
ные данные. Начиналась она с домаш-
него задания: нужно было подготовить 
песню. Организаторы призывали кре-
ативно (вот опять это слово) подойти 
к данному туру: подобрать костюмы, 
добавить театральности в выступле-
ние. Многие команды так и  посту-
пили. Особенно выделялись «Пер-
вые космические цапли» в скафандрах 
из подручных материалов – конструк-
торов видно сразу. Пели они «Траву 
у дома»: концепция группы «Земляне» 
немного изменилась, но  ведь время 

не стоит на месте. «Пурпур» подошел 
к заданию со своим видением творче-
ства: на мотив песни про «изгиб гитары 
желтой» были положены стихи о своем 
подразделении, об УРП. В целом тур 
прошел на  ура и  создал атмосферу 
праздника и  хорошего настроения, 
которая присутствовала на протяже-
нии всей игры. Команды уже забыли, 
что участвуют в конкурсе: и сами пели 
с удовольствием, и соперникам под-
певали. В их исполнении прозвучали 
хиты разных десятилетий, от семиде-
сятых до сегодняшних дней, до двад-
цатых. Особенно приятно отметить, 
что в некоторых командах выступали 
замечательные вокалисты. Думается, 
члены жюри (преимущественно это 
профессиональные певцы или препо-
даватели по вокалу) на это тоже обра-
тили внимание. По итогам трех туров 
первой стала команда ТБХ, на  вто-
ром месте «Кордебалет», на третьем – 
команда инструментального производ-
ства «2х2=8».

Подведены и  общие итоги кон-
курса. По сумме результатов за шесть 
игр бронзовым призером стал «Пур-
пур» (25 баллов), на  втором месте 
ТБХ и «Первые космические цапли» 
(23 балла), победу же с большим отры-
вом одержал «Кордебалет» (13 бал-
лов), который во  всех играх попал 
в первую тройку. Поздравляем побе-
дителей и призеров! Однако скажем, 
что проигравших в конкурсе не было. 
Надеемся, что каждый получил удо-
вольствие от игр, поучаствовал в них 
с пользой для себя.

Отдельно нужно сказать об успехе 
команды «Кордебалет». У  нее очень 
высокий потенциал, в  частности, 
в  интеллектуальных играх. С  таким 
потенциалом можно смело выходить 
на городской уровень. «Шейкер квиз», 
«Мозгобойня» и «Думы» будут рады 
такому участнику. С  учетом высту-
пления на «Заводском ГУРУ» можно 
с уверенностью сказать, что «Корде-

балет» не затеряется в этих форматах. 
К примеру, «Шейкер квиз» ежемесячно 
проводит игру Корпоративной лиги, 
где участвуют команды от предприя-
тий города. За ЗиД там играют «СоЗИ-
Датели», но почему бы в соревнова-
ние не включиться еще одной мощной 
команде от нашего завода?

Первый конкурс «Заводской ГУРУ» 
завершился. Это был пилотный про-
ект, и  его продолжение во  многом 
зависит от заводчан. Какое «послев-
кусие» у них осталось? По наполнению 
игр существенных замечаний не было. 
В качестве позитивного момента, под-
черкивалось, что в каждую игру вно-
сится новая механика туров. Есть 
пожелания: больше игр не на узкие, 
а на общие темы (готов возразить: уже 
в этом конкурсе баланс был выдержан). 
Наиболее часто высказывались заме-
чания по плотности графика: три игры 
за пять дней – это перебор. Также есть 
мнение, что конкурс нужно разграни-
чить. Не стоит в одном флаконе переме-
шивать интеллектуальные и творческие 
направления. Не все эрудиты готовы 
петь караоке, как и не всем творческим 
натурам интересен «ГУРУ кино». Пусть 
это будут разные конкурсы (мухи 
отдельно, котлеты отдельно). И нако-
нец говорилось об организационной 
проблеме – трудно собрать полноцен-
ную команду. Как быть желающим 
принять участие в конкурсе, если они 
остались без команды? Нужно учесть 
и такой нюанс. Может, включить чело-
века в состав команды из другого под-
разделения, а может, и создать из «оди-
ночек» свою сборную команду.

Наверняка организаторы еще про-
ведут разбор полетов, когда будут гото-
виться к «Заводскому ГУРУ – 2024». Тот 
факт, что он должен быть, является 
неоспоримым.

Е. ПРОСКУРОВ.

На прошлой 
неделе 

завершился 
конкурс 

интеллектуально- 
развлекательных 
и творческих игр 

«Заводской ГУРУ – 
2023» – прошли 

еще три игры 
и определились 

победители.
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ТВОИ ЛЮДИ, ЗАВОД

Спортсмен, мастер и физорг
Заводская рабочая спартакиада – ежегодное спортивное событие, в программу которого входят 12 видов 
спорта, от футбола до бильярда. Весь год между собой соревнуются в различных дисциплинах работники 
производств, цехов и отделов. На страницах газеты мы рассказываем не только об итогах соревнований, 
но и о лучших спортсменах: победителях номинаций, капитанах команд, физоргах. В соревнованиях по лёгкой 
атлетике, которые прошли в середине мая, лучшим в беге на 200 метров среди мужчин стал Артём Демьянов.

Артём Демьянов – мастер участка 
высокопроизводительного обору-
дования отделения № 10 производ-
ства №  2. Основная задача отделе-
ния – обеспечение производств завода 
необходимыми деталями и  сбороч-
ными узлами. Участок высокопроиз-
водительного оборудования специа-
лизируется, в основном, на крепеже, 
необходимом для осуществления сбо-
рок в цехах производств №№ 3, 9, 81, 
и на деталях для всех изделий пред-
приятия. Детали имеют не очень слож-
ную конфигурацию, но, как и везде, 
в работе участка есть свои нюансы. Их 
на «отлично» должен знать мастер, ведь 
именно он распределяет работу, следит 
за её точным и своевременным выпол-
нением, контролирует, чтобы не было 
брака, и дальнейшая сборка прошла без 
нареканий.

Сейчас на  участке высокопроиз-
водительного оборудования трудится 
около пятидесяти человек. Контроль 
над их работой осуществляют двое 
мастеров.

Работать в  10-м отделении Артём 
начал ещё во  время учёбы. Будучи 
на  третьем курсе энергомеханиче-
ского колледжа, в  вечернюю смену 
трудился слесарем на участке механос-
борочных работ. «Уже с ЗиДа я ушёл 
в  армию, – рассказал Артём. – После 
демобилизации вернулся и  перешёл 
на участок высокопроизводительного 
оборудования, где получил должность 
мастера, в которой работаю уже тре-
тий год». Сейчас Артём учится в КГТА 
на  специальности «конструкторско- 
технологическое обеспечение маши-
ностроительных производств». Впе-
реди – последний год учёбы и защита 
дипломной работы, но останавливаться 
на этом мастер не планирует: «Задумы-

ваюсь уже и о получении второго выс-
шего образования. Пока молодой, энер-
гии много – надо учиться».

А  энергии у  Артёма действи-
тельно много. Он не только мастер 
участка, но  и  физорг производ-
ства № 2. «Физкультурным организа-
тором производства я стал, как только 
вернулся из армии, – рассказал Артём. – 
До этого момента у второго производ-
ства не  было собственной команды 
спортсменов, в спартакиаде участво-
вали в составе сборных. Мы решили, 
что стоит попробовать создать свой 
костяк команды в таком большом под-
разделении». Так у производства № 2 
появилась отдельная команда, которая 
участвует в соревнованиях уже второй 
год и  весьма успешно, с  призовыми 
местами в разных дисциплинах.

Артём курирует участие спортсме-
нов в спартакиаде и сам старается про-
бовать свои силы во всём. «В основном, 
конечно, участвую в  соревнованиях 
по командным видам спорта: футбол, 
баскетбол, волейбол. Бегал в  лёгкой 
атлетике, играл в дартс. Мы в про-
изводстве стремимся к тому, чтобы 
люди участвовали, получали удоволь-
ствие от  спорта, от  игры. Поддер-
живаем и мотивируем сотрудников. 
Я как физорг стараюсь найти подход 
к каждому.

Хотелось  бы отметить высокий 
уровень организации заводской спар-
такиады. Всё очень грамотно распреде-
лено и спланировано. Благодаря этому 
мероприятию, которое длится круглый 
год, сотрудники предприятия думают 
не только о работе и семейных делах, 

но и погружаются в мир спорта, ведут 
более здоровый образ жизни. Спартаки-
ада – это ещё и про общение, на сорев-
нованиях можно познакомиться 
со спортсменами из других команд».

О работе Артёма как физорга мы 
решили спросить самих спортсменов- 
участников спартакиады. Своим 
мнением поделился Денис Груздев, 
работник производства №2: «Под 
руководством Артёма команда нашего 
производства уже дважды участвовала 
в заводской спартакиаде. Артём всегда 
стремится вперёд, хочет участвовать 
и побеждать. Вместе с ним идёт впе-
рёд и наша команда. По результатам 
прошлого года, среднее место по всем 
видам спорта у команды производства 
№ 2 – четвёртое – пятое, в этом году – 
уже второе- третье! Среди сотрудников 
подразделения становится всё попу-
лярнее здоровый образ жизни, спорт. 
В  команде появляются новые лица, 
меняется состав в командных видах 
спорта. Участники готовятся к новым 
соревнованиям, учитывая результаты 
прошлых состязаний». В целях разви-
тия корпоративной культуры в произ-
водстве № 2 проводится и своя, вну-
тренняя спартакиада, где соревнуются 
между собой отделения.

В  составе команды производ-
ства №  2 в  большинстве соревнова-
ний участвуют А. С. Бондарь, С. А. Иго-
шин, Е. Г.  Макаров, Р. А.  Егорычев, 
К. О. Голубев.

За  плечами у  Артёма – семь лет 
спортивных занятий борьбой и 1-й раз-
ряд по дзюдо. Сейчас он для поддержа-
ния физической формы занимается 
футболом: трижды в  неделю играет 
в любительской команде.

Я. СМИРНОВА.
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Если долго 
мучиться, 
тротуар 
получится

На днях свершилось то, о чем много- много лет мечтали пассажиры городского общественного транспорта, 
пользующиеся остановкой, что возле магазина «Центр плюс», – тротуар, проходящий через эту 
остановку, наконец-то был отремонтирован. Одним неприличным местом в городе стало меньше.

На  улицах Коврова великое мно-
жество мест и местечек, требующих 
косметического, а то и капитального 
ремонта. Одним из них был тротуар, 
пролегающий от ул. Малеева до путе-
провода. О необходимости его ремонта 
«Дегтярёвец» писал еще в 2020 году, 
хотя назрела она гораздо раньше. 
Тогда от городской администрации мы 
получили не  блещущий оригиналь-
ностью ответ, что на данный момент 
в муниципальном бюджете нет средств 
на ремонтные работы. К тому же дру-
гих проблем хватало – год был ковид-
ным. Ремонт тротуара могли бы выпол-

нить осенью 2022 года. Были найдены 
средства, администрация определи-
лась с подрядчиком, но тогда действия 
мэрии не нашли понимания у жите-
лей – дорожно- строительные работы 
с левой стороны улицы при перекры-
том движении по правой стороне путе-
провода создавал пешеходам дополни-
тельные трудности. В общем, планы 
не нашли своей реализации, но заме-
ститель главы по ЖКХ А. Х. Куанды-
ков пообещал, что в 2023 году ремонт 
будет произведен. И сегодня мы видим 
результат: новый ровный асфальт 
на тротуаре, и остановка, где нет пер-

спективы споткнуться или подвер-
нуть ногу. Подрядчиком на этом объ-
екте была владимирская компания 
ООО «Техпром». На слова благодар-
ности за выполненные работы Аман-
гельды Куандыков отвечает кратко: 
«Я обещал. Сделал». Еще Амангельды 
Хаджимуратович обещает в ближай-
шем будущем открыть путепровод 
и пустить по нему троллейбусы.

Въезд в южную часть города посте-
пенно приобретает приличный вид. 
Картину портит разве что долгострой 
у площади Воинской славы.

Возвращаясь к теме статьи, хотелось 
как бы невзначай указать Амангельды 
Хаджимуратовичу на тротуар по нечет-
ной стороне ул. Первомайской, от Пер-
вомайского переулка до ул. Социали-
стической. Там «по факту нету тракту», 
хотя людской поток большой – именно 
по этому тротуару работникам завода 
приходится добираться до ул. Социа-
листической и ул. Лепсе.

Е.ПРОСКУРОВ.

Региональный маткапитал станет 
многократным

Право на получение выплаты на третьего и каж-
дого последующего ребенка возникает у граждан 
с 1 сентября 2023 года. Но закон имеет обратную 
силу – маткпитал положен детям, рожденным с 1 ян-
варя 2022 года. Причем, распространяется не только 
на кровных, но и на усыновленных малышей. Уста-
новлен срок, в течение которого родители могут об-
ратиться за маткапиталом, – в период с 1,5 до 3 лет 
ребенка.

В Законодательном Собрании приняли закон, 
по которому региональный материнский капитал будет 
выплачиваться на третьего и каждого последующего 
ребенка, рожденного начиная с 2022 года. Таким образом, 
многодетная семья сможет получить несколько выплат.

Региональный материнский капитал как мера социальной поддержки много-
детных семей действует во Владимирской области с октября 2011 года. Размер мат-
капитала – величина непостоянная: ежегодно проводится индексация, на 2023 год 
установлена цифра 75728 руб.

Материнский капитал – востребована и популярна мера социальной под-
держки. За 11,5 лет выплату получило больше 18 тысяч родителей. Ограничений 
на использование средств маткапитала в настоящее время нет, но подразумева-
ется, что это своего «целевое» вложение в ребенка.

Пожалуй, единственной, слабой стороной данной меры соцподдержки было то, 
что получить ее позволялось только однократно. То есть если на третьего ребенка 
родители взяли выплату, то на четвертого и любого последующего уже не полага-
лось. О том, чтобы усовершенствовать льготу – выдавать маткапитал на каждого 
ребенка, начиная с третьего – депутаты вели речь давно. Обсуждали, просчиты-
вали возможности бюджета. И вот соответствующий законопроект был внесен 
в облпарламент за авторством губернатора Александра Авдеева.

«Мы документ поддержали. Это разумное, справедливое и логичное решение – 
установить выплату на каждого ребенка, привязать маткапитал к числу детей 
в семье. Финансово все просчитано и обосновано – в настоящий момент регион 
может себе позволить поддержать многодетные семьи таким способом», – про-
комментировал решение коллег председатель Законодательного Собрания Вла-
димир Киселев.

РЕГИОН 33. ЛЬГОТЫ

По информации пресс-службы 
Владимирской области.
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Какие законы
вступают в силу в июле ?

duma.gov.ru
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1 июля производству № 3 исполнилось 
17 лет.
Пусть ежедневные трудовые будни сопро-
вождаются слаженной работой, комфорт-
ной обстановкой, душевной атмосферой. 
Мы все взаимосвязаны, поэтому желаю 
каждому профессионального роста на сво-
ём рабочем месте, ведь наш девиз «Успех 
зависит от каждого из нас!».

Председатель профсоюзного комитета 
производства А. В. Комарова.

5 июля отмечает юбилейный день 
рождения НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
ПРОХОРОВ, мастер производства № 3. 
От всей души хотим  поздравить тебя 
с юбилеем и пожелать чтобы  все, о чем 
мечталось, было реализовано в жизнь. 
Верные друзья, домашнее тепло и уют, 
дорогие и любимые тобой люди, любимое 
дело – пусть все это будет в твоей жизни 
и никогда ее не покидает. И самое главное, 
будь здоров!

Жена, дети, внучки.

От всей души поздравляем НИКОЛАЯ 
АЛЕКСАНДРОВИЧА ПРОХОРОВА с 
юбилеем.
Пусть исполняются мечты,
Живи всегда в добре, достатке,
Чтоб был безумно счастлив ты,
Здоровье будет пусть в порядке!
Желаем преданных друзей,
Любви большой и много смеха,
Чтоб все дела в жизни твоей
Были увенчаны успехом!

Друзья.

5  июля отметит юбилейный день рождения специалист 
по  кадрам Управления по  работе с  персоналом ТАТЬЯНА 
КУЗЬМИНИЧНА ДМИТРИЕВСКАЯ. 

От коллектива Управления по работе с персоналом самые 
теплые и нежные пожелания и поздравления с днём рожде-
ния! С юбилеем! В эту знаменательную для Вас дату желаем 
всего самого необходимого и  наилучшего! Пусть будут ча-
стыми радостные события в Вашей жизни, пусть неизмен-
ная удача и везение постоянно сопутствуют Вам.
Желаем больших успехов во всех Ваших добрых делах и бла-
гих начинаниях. Пусть у  Вас всё получится, и  в  трудные 
минуты окажут своевременную поддержку и помощь Ваши 
близкие, преданные друзья. Здоровья Вам самого крепкого, 
богатырского и  долгих счастливых лет жизни, неиссякае-
мого оптимизма, радостного настроения, уважения. Пусть 
Ваши долгожданные желания исполнятся, и  в  Вашем доме 
будет мир, добро, гармония, душевная теплота, хороший 
достаток, достойное благополучие и приятный уют!

2 июля отметил юбилейный день рождения 
начальник Управления по работе с персо-
налом ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ ТАРОВАТОВ.
Уважаемый Юрий Викторович!
Коллектив Управления по  работе с  пер-
соналом сердечно поздравляет Вас с  днём 
рождения! С юбилеем!
Желаем достижения всех целей, вдохнове-
ния и душевных сил, справедливых и верных 
решений, положительного результата 
во всех начинаниях. Пусть удача и успех всег-
да следуют за  Вами. Успехов Вам в  Вашей 
работе, силы и энергии, благополучия, взаи-

мопонимания и крепкого здоровья!

3 июля отметил день рождения термист 
цеха №43 ИЛЬЯ ИГОРЕВИЧ АЛФЕРОВ.
От души поздравляем его с этим праздником.
Будь здоровым, энергичным
И всегда оптимистичным,
Самым сильным, добрым, смелым,
И могучим, и умелым.
Пусть всегда всё удается,
Лишь любовью сердце бьется,
Мужества, добра, отваги,
Обходи проблем овраги.
Пусть приходит вдохновение,
Дарит верное решение,
И с прекрасным настроением 
Поздравляем с днем рождения!
Коллектив цеха №43.

6 июля отметит юбилейный день 
рождения ЕКАТЕРИНА ЕВГЕНЬЕВНА 
ЧЕРНЯДЕВА, оператор станков с ЧПУ  
седьмого участка отделения № 1 производ-
ства № 9. 
Мамочка, родная, ты у нас звезда!
Просто безупречна, вечно молода.
В «пятьдесят» не верим! 
Ну, не может быть!
Порекомендуем и тебе забыть.
Это просто цифры, главное — внутри.
А в душе задора сколько, посмотри!
Счастья тебе, мамулечка, радости, любви.
Будь всегда здоровой и сто лет живи!

Младшая дочь, зять.

4 июля отметила юбилейный день 
рождения НАДЕЖДА ЕВГЕНЬЕВНА 
МАЛЫГИНА. От всей души поздрав-
ляем ее с замечательной датой.
Поздравляем с юбилеем
И желаем навсегда,
Чтоб была всегда счастливой,
Чтобы жить тебе без бед.
Чтобы солнышко светило
В твоей жизни много лет.
И здоровья, и успеха,
Чтоб сбылись твои мечты,
А еще – веселья, смеха
И всего, что хочешь ты!

Коллектив третьего отделения 
производства № 2.
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Туристическая компания

«ЛЕН-А-ТУР»
МНОГОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:

Санкт-Петербург – отправление каждый четверг;
Казань 6-10.07; 14-17.07, далее еженедельно;
Беларусь 10-14.08; Волгоград 6-10.07; Тверь. Старица. Ржев 26-28.08;
Великий Новгород. Старая Русса. Валдай 14-17.07;
Пушкинские горы. Псков. Великий Новгород 03-07.08;
Саранск 12-13.08; Карелия 13-17.07; 3-7.08

ОДНОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:
08,30.07; 19.08 – Муром. Три монастыря, Карачарово, теплоход. 0+
08.07; 06.08 – Смотровая площадка «Москва-Сити», 89 
этаж. Мини-фабрика мороженого и шоколада. 0+
08,09,22.07; 05,19.08 – Москва. ВДНХ «Москвариум». 0+
09,16, 22.07; 6,12,20,27.08 – Н. Новгород. Зоопарк, 
теплоход, канатная дорога. 0+
09.07 – Москва. Усадьба Кусково: Дворец, парк, 
Большая каменная оранжерея. Теплоход. 0+
15, 29.07 – Парк Патриот. Дорога памяти, храм. 0+
15.07 – Москва. Цирк на Вернадского «КороЛевство». 0+
15.07 – Суздаль. Праздник огурца. 0+
15.07; 13.08 – Ростов Великий. Переславль-Залесский. 0+
16.07; 19.08 – Ярославль. Обзорная, теплоход, Толгский монастырь. 0+
16.07; 06.08 – Плес. Обзорная, музей, теплоход. 0+
22.07; 19.08 – Рязань. Кремль, «Дворец Олега», 
Константиново «Усадьба Есенина». 0+
22.07 – Вязники. Фатьяновские праздники. 0+
23.07 – Н. Новгород. Аквапарк «Океанис». 0+
23.07; 05,23.08 – Ярославль. Дельфинарий, обзорная, теплоход. 0+
23.07; 13.08 – Москва. Зоопарк, Красная площадь или теплоход. 0+
29.07 – Рыбинск. Обзорная, теплоход, музей затопленного города. 0+
29.07; 26.08 – Кострома. Лосеферма, музей сыра, обзорная. 0+
29.07 – Москва. Мосфильм. ВДНХ. 0+
30.07 – Городец. Музеи пряника, самовара, А. Невского. 0+
05.08 – Москва. Аквапарк «Лужники». 0+
05.08 – Вологда. 0+
12.08 – Москва. Цирк Никулина «Акварель. 0+
12.08 – Углич. Мышкин. 0+
20.08 – Ярославль. Аквапарк «Тропический берег». 0+

ШОП-ТУРЫ:
Иваново «Рио», чт – 200 руб. 
05,19.07; 2,16,30.08 – Москва. Садовод. 0+

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ТУРЫ:
29-30.07;12-13.08; 26-27.08 – к Матронушке Московской. 0+
8-9.07; 15-16.07; 28-29.07; 5-6.08; 19-20.08 – Дивеево. 0+ 

ОТКРЫТА ПРОДАЖА АВТОБУСНЫХ ТУРОВ К МОРЮ!!! 
Туры в Крым, Сочи, санатории, пляжный отдых за границей.

АРЕНДА АВТОБУСОВ
Туры в кредит! Банк – ООО ХКФ Банк Ген.лиц. № 316 Банка России.

В продаже подарочные сертификаты на путешествия!!!
Адрес: ул. Грибоедова, дом 5, корп. 2, офис 4.

Реестровый номер туроператора: РТО 011932
Тел.: 5–26–13, 6–10–91, 8–910–7777–148. Сайт: www. len-a-tur.ru

Время работы: с пн.-пт. с 09.00–18.00, сб. с 10.00–14.00, вс. –  вых.

Издательский комплекс «Дегтярёвец» прово-
дит акцию безвозмездного обмена книгами.
КАК ЭТО РАБОТАЕТ?

Вы берёте книги, которые пылятся у вас на полке, 
несёте в редакцию газеты «Дегтярёвец» и оставля-
ете их на специальных стойках книгообмена. При-
глянулась какая-либо книга со стойки? Забирайте 
домой и читайте!

ОБЪЯВЛЕНИЯ
ПРОДАМ

2-комн.кв., ул. Федорова, 91, 5/5 кирп.дом, 
45 кв.м, окна и балкон застеклены ПВХ, цена 2200 
тыс.руб. Тел. 8-905-619-80-72.
новую 1-комн.квартиру около моря, 
г. Новороссийск, недорого. Тел.8-939-783-41-19.
2-комн.квартиру, 42,3 кв.м, 3/9, комнаты 
изолированы, встроенная кухня, 
гарнитур в прихожей, состояние хорошее, 
ул. З. Космодемьянской. Тел. 8-915-772-38-17. 
1-комн.кв., улучшенной планировки, 3/9, 29 кв.м, 
ул. З.Космодемьянской, 30/2. Тел. 8-900-478-44-70.

УЧАСТКИ
садовый участок в НСТ «Ковровстрой № 1», район 
Андреевки. Тел. 8-930-833-77-79, с 16 до 18 часов.

РАЗНОЕ
3-месячные кролики, цена 500 руб. 
Тел. 8-904-650-87-81.
Оранжерея и конный двор ОАО «ЗиД» 
предлагает к реализации конский навоз 
в мешках (без опилок). От 20 мешков возможна 
доставка. Тел. 9-11-01, 9-19-12.

КУПЛЮ
гараж в районе рынка Крупянщик. 
Тел. 8-905-618-68-36.
мотоцикл «Восход», мопед «Пилот» и прицеп 
«Енот», запчасти к ним, новые и б/у. 
Тел. 8-904-959-32-27.
Приму в дар или куплю за приемлемую цену 
аудио видео фототехнику и принадлежности к 
ней, в любом состоянии. Тел. 8- 904- 659- 31- 81.

ОБНОВЛЕНИЕ:
• емкость пластмассовая 1 куб.м
• проволока мед. диам.1 мм
• кабель МЭС
• проволока СВА
• щетка на мк «Лидер»
• пруток алюминиевый, диам.7мм
• диспенсер для туалетной бумаги
• канистра пластмассовая 30,9 л
• чехол брезент.для шампуров
• стол деревянный
• круги шлифовальные
• трубы металлические, диам.32, 42, 85, 

100х4мм, 133х3 мм
• светильник  потолочный
• светильник таблетка
• муфта электромагнитная
• коробка из гофрированного картона
• бочка металлическая 50л,200л
• тарелки пластмассовые
• кружки пластмассовые,
• наклейка на МКН-11 «Волхв»
• кожух ремня двиг.на МКН-11
• ремень клиновой А-600, 630, В-710, Z-1700
• подводка для воды 40 см
• выключатель 1-клавишный

• выключатель 2-клавишный
• предохранитель 25А
• клей БФ-4 
• заклепки
• вилки, ложки, б/у
• стекло органическое
• текстолит
• стеклотекстолит
• амперметры
• вольтметры
• решетка вентиляционная
• стойка для душа
• тарелки фаянсовые
• катушки пластмассовые
• мебельный магнит
• лампа L58W/765 
• салфетницы
• поролон толщ.0,5 см, р-р 2x1 м, 
1 см, р-р 2х1м 
• лакоткань 
• емкости пласт.30 л, 9 л
• двери МДФ
• банки 0,6 л, 3,0 л
• кровать L1,7м

Время работы: ПН-ЧТ с 9.00 до 18.00 ПТ с 9.00 до 17.00 
Перерыв с 13.00 до 14.00. Выходные: суббота, воскресенье.

8  июля 18.00 – Площадь 200-летия. Программа 
от Народного театра «Поиск». ДК им.Ногина.
22 июля 18.00 – Парк экскаваторостроителей. Про-
грамма от ДК им.Ленина.
29 июля 18.00 – Площадь 200-летия. Программа от ДК 
«Современник».
5 августа 14.00 – Парк экскаваторостроителей. Фести-
валь «Рок-август».
12 августа 18.00 – Площадь 200-летия. Программа 
от ДКиТ «Родина».
19 августа 16.00 – Парк экскаваторостроителей. Про-
грамма от ДДК «Дегтярёвец».
26 августа 18.00 – Парк экскаваторостроителей. Про-
грамма от ЦСХ «Новый стиль». ДК им.Ногина.

Концертные программы состоятся 
при условии хорошей погоды.

Концертные 
программы
в рамках проекта

0+

6 июля (четверг) в 11–30
в часовне Святого Великомученика Георгия 

Победоносца будет проведено богослужение 
с молебном, акафистом и панихидой.

Для желающих будет возможность 
исповедоваться и задать вопросы священнику.

:

4 июля 15.00 - малый зал - ли-
тературно-музыкальная ком-
позиция «Для Вас любимых» 
- А.А. Сорокин.
11 июля 15.00 - малый зал - 
творческая встреча с автором 
и исполнителем А. Щегловым.
15 июля - выступление 
группы «Ретро» на празднике 
села «90 ЛЕТ - ПАКИНО».
18 июля 15.00 - малый зал - мероприятие для ветеранов ЦДВ 
«Огонек» - «Макушка лета!»

Телефон для справок: 9-80-94

ÄÊèÎ èì.Â.À. Äåãòÿðåâà

0+
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД В № 25
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Разнос. Спектр. Перископ. Литий. Апачи. Сидр. Пижма. Опак. Ишак. Торба. Рапорт. Уста. Утка. 
Типаж. Сугроб. Орикc. Кураре. Оскар. Сито. Парус. Бурлак. Фили. Обоз. Вето. Горе. Осетин. Юнга. Ажур. Рать.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Полосатик. Пион. Адресат. Портал. Икона. Рига. Жор. Карибу. Рессора. Сноп. Шасси. Беж. Паша. 
Кит. Красе. Обзор. Полип. Испуг. Сервер. Китеж. Отрок. Лета. Марко. Апатит. Рейка. Табор. Конь.

Погода
5 июля, СР

Облачно с 
прояснениями

+27

+14

6 июля, ЧТ

Ясно
+29

+20

7 июля, ПТ

Облачно с 
прояснениями

+28

+18

8 июля, СБ

Дождь
+26

+16

9 июля, ВС

Облачно с 
прояснениями

+25

+14

10 июля, ПН

Облачно с 
прояснениями

+24

+15

11 июля, ВТ

Облачно с 
прояснениями

+23

+15

Прогноз предоставлен Яндекс.

ГГороскоп с 5 по 12 июля
ОВЕН. Начать неделю вам стоит с победы над собствен-
ной ленью. Если она удастся, то вас ждут отличные ре-
зультаты. Многие дела наконец-то сдвинутся с мертвой 
точки. Начнет коренным образом налаживаться ситу-
ация на работе, возрастут доходы, улучшится личная 
жизнь и, наконец, даже повысится жизненный тонус.
ТЕЛЕЦ. Эта неделя – благоприятный период для вну-
тренней работы и самосовершенствования. Однако 
придется и много общаться, могут завязаться новые 
знакомства, всплыть старые связи. В среду вы можете 
ощутить прилив бодрости, что положительно отразится 
на вашей работоспособности. 
БЛИЗНЕЦЫ.
Наступает время значительных перемен в вашей лич-
ной жизни, и они окажутся к лучшему. Вы знаете, что 
делать, идите к своей цели и вас ждет успех. Перед 
вами будут раскрываться разнообразные возможно-
сти, которые способствуют покорению новых вершин. 
Постарайтесь сохранять равновесие и верить в лучшее.
РАК. Наступающая неделя более благоприятна для лю-
дей, занимающихся научной и учебной деятельностью. 
Вы успешно сдадите любой экзамен и решите многие 
сложные задачи. Но если вы не желаете стать участни-
ком скандала средних размеров, держитесь подальше 
от эмоционально неуравновешенных представителей 
вашего окружения.
ЛЕВ. Фортуна может отвернуться от вас. Похоже, мно-
гие ваши беды – от накопившейся усталости. Вероятны 
конфликты и затяжные выяснения отношений на рабо-
те. Грозит обостриться вопрос о зарплате и о профес-
сиональном росте. Имеет смысл что-то поменять, быть 
может, круг знакомств, возможно, имидж. 
ДЕВА.
Эта неделя будет периодом благоприятным во всех от-
ношениях, если, конечно вы не станете бездельничать. 
Впрочем, бездельничать вам и не дадут. Хотя самое вре-

мя отправиться в отпуск, но лучше провести его актив-
но. Если же вам придется работать, постарайтесь сосре-
доточиться и завершить неотложные дела.
ВЕСЫ. Не делайте резких движений, двигайтесь вперед 
в том ритме, который для вас наиболее комфортен. Не 
стоит сейчас слишком задумываться над тактикой, мно-
гие решения придут к вам по ходу дела. Не восприни-
майте все слишком серьезно.
СКОРПИОН. Неделя принесет вам новые жизненные 
установки. Станет очевидно, что больше невозможно 
держаться за старое, пришло время перемен. Любимый 
человек укажет вам верный путь. Все задуманное смо-
жет исполниться, если вы спокойно и четко будете де-
лать свое дело.
СТРЕЛЕЦ. На этой неделе желание разрубить гордиев 
узел лучше сдерживать. Сейчас не время воевать, луч-
ше приспосабливаться к обстоятельствам. Короткие по-
ездки во вторник будут удачны и познакомят с массой 
интересных людей. Возможны заманчивые предложе-
ния по поводу новой работы. 
КОЗЕРОГ. Похоже, вы готовы занять активную позицию 
в качестве советчика по любому вопросу и професси-
онала в любой сфере деятельности, но есть опасность 
подхватить звездную болезнь в особо тяжелой форме. 
ВОДОЛЕЙ. Инициативность и собранность – вот каче-
ства, которые вам просто необходимы, чтобы управлять 
ситуацией. Во вторник желательно не искать лазеек, а 
действовать законными путями. На этой неделе вам 
придется учиться властвовать собой, управлять своими 
эмоциями, а это будет не так-то просто. 
РЫБЫ. На этой неделе вы будете способны решить са-
мые сложные, практически непреодолимые задачи. Это 
время активных действий и молниеносной реакции. Не 
тратьте силы попусту, не болтайте лишнего, не зависай-
те в соцсетях. Всю неделю будут поступать интересные 
предложения в деловой сфере. 
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ИНФОРМАЦИЯ
С глубоким прискорбием извещаем: на 70-м году жизни после продолжительной тяжелой болезни скон-

чался Заслуженный инструментальщик, бывший начальник службы технического контроля  производства №50 

ГОРБУНОВ Владимир Алексеевич
Простая биография ковровского мальчишки: школа, филиал ВПИ по специальности «полигонные уста-

новки», армия, два года на КМЗ. С 1980 года – инженер-электроник, а затем мастер БТК производства №1 
ОАО «ЗиД».

В 1989 году переведен в инструментальное производство начальником БТК.
Как и всему коллективу предприятия ему выпало пережить годы перестройки, скрытую безработицу, смя-

тение в умах и госприёмку, которая жестко ударила по техническим службам и особенно по работникам тех-
нического контроля. Всё это было в его жизни. Выражаем искренние соболезнования родным и близким 
В.А. Горбунова, разделяем ваше горе и невосполнимую утрату.

Склоняем головы перед вечностью и помним всех наших ушедших коллег, друзей, близких, и он среди них. 
Вечная память.

Руководство и ветераны УКиС.
Инструментальщики: Н.И Лебедев, С.Ю. Горохов, А.В. Гаврилов, 

С.В. Козлов, Д.В. Петрушев, Е.В. Папаев, Ю.П. Николаев, 
В.И. Соловьев, А.С. Мухин, Н. А. Филимонов, Д. И. Мальцев, Д.И. Самсонов, А.А. Плоткин и другие.

ГО и ЧС: БЕЗОПАСНОСТЬ НА ВОДЕ
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ДЕТСКАЯ ЖУРНАЛИСТИКА
БЛОГИНГ. МЕДИА
Открыт набор детей (1-11 классы) 
в школу-студию универсального 
журналиста.

Более 10 актуальных направлений:
• Будущий журналист
• Видеосъёмка и монтаж
• Интернет-журналистика
• Фотожурналистика
• Копирайтинг
• Печатные СМИ: от текста до вёрстки
• PR и реклама
• Медиаграмотность
• Актёрское мастерство
• Культура речи
• Web-дизайн

Мастер-классы проводят журналисты, 
видеографы, фотографы, актёры. 

Адрес «Школы универсального журналиста»: 
пр-т Ленина, 65 (ТЦ «Мандарин», вход с торца). 
Записаться в творческую группу можно по телефону: 
+7(919)000-82-58 или на сайте mobolbook.ru.
Есть бесплатные места. 
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ЗАНЯТИЯ В ГРУППАХ 
ДО 8 ЧЕЛОВЕК. 

ОТКРЫТА ЗАПИСЬ НА СЕНТЯБРЬ
Занятия проходят 2 раза в неделю. Есть группы выходного дня.


